
 
   
 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE E INFRAESTRUTURA 

CONSELHO DE RECURSOS HÍDRICOS 
22ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA 

A vigésima segunda reunião Extraordinária da Câmara Técnica do Fundo Investimentos em Recursos Hídricos 1 

que ocorreu no dia 19 de agosto de dois mil e vinte e dois, as 14 horas foi realizada de maneira totalmente 2 

online, via aplicativo Cisco Webex.  Membros Presentes: Julio Porciuncula – SOP; Fabio Avanincini 3 

Rodrigues – Comitê Mirim-São Gonçalo; João Paulo Bezerra – Comitê Passo Fundo; Ana Elizabeth Carara – 4 

Comitê Lago Guaíba; Mario Damé – Comitê Baixo Jacuí; Scheila Ligório – Comitê Turvo; Mateus Cerutti – 5 

Comitê Alto Jacuí; Alexandre Swarowisky – Comitê Vacacaí; Tiago Corrêa – Comitê Tramandaí; Patrícia 6 

Moreira Cardoso e Vanessa Konrad – DAF/SEMA; João Paulo Schuch – SEAPDR; Ten. Cel Rodrigo 7 

Gonçalves Dos Santos – SSP/RS; Thais Pivatto – Fepam. Demais Presentes: Sergio Cardoso – Comitê 8 

Gravataí; Rogério Silva – Comitê Camaquã; Vanessa Konrad; SEMA; Cristiane Loebens – Comitê Turvo;  André 9 

Afonso – SDR; Lidiane Oliveira – SEAPDR; Carmem Silva e Luiza Porto – SECRH e Gabriel Frota - DAF.  10 

Ausência justificada: Comitê Taquari-Antas. Ausentes: Comitê Litoral Médio; Comitê Camaquã; Comitê Sinos 11 

e Comitê Mirim – São Gonçalo. Presidente Patrícia Moreira Cardoso confere o quórum, cumprimenta a todos e 12 

dá inicio a reunião. Primeiramente solicita a inclusão em pauta de duas demandas do Sr. Mario Damé sobre o 13 

Batalhão Ambiental e o PROGESTAO que é uma prioridade consultando os presentes, aprovada a inclusão.. 14 

Item 1. Eleição da Presidência e Vice-Presidência da CTFRH: Patrícia Moreira Cardoso informa que 15 

conversou anteriormente com o Alexandre Swarowsky para assumir a presidência e ela ficaria na vice. 16 

Alexandre Swarowsky diz que conversou com a Patrícia e se dispôs a assumir a presidência do CTFRH, até pela 17 

questão dos Comitês de Bacia, é uma situação sensível que estão em relação à manutenção dos comitês. 18 

Salienta que essa empreitada e se concordarem fica à disposição. Seria para organizar um pouco melhor e que 19 

se tenha uma serie de pautas novas, novas ideias para incluir nessa nova gestão. Uma delas é um GT 20 

permanente da CTFRH priorizando a manutenção dos comitês e a criação de um manual do FRH atualiza até 21 

para direcionar as próximas gestões. Basicamente seria essa nossa proposta como nova gestão. Palavra à 22 

disposição. Secretária Executiva Adjunta do CRH Carmem Silva coloca em aprovação a proposta de chapa 23 

Alexandre e Patrícia presidente e vice-presidente respectivamente. Chapa eleita por unanimidade. Item de 24 

inclusão PROGESTÃO: Patrícia Moreira Cardoso faz um histórico sobre a prestação de contas da Agência 25 

Nacional de Águas, o Progestão é um recurso que é centralizado no DRHS/SEMA e apresenta o novo contrato 26 

55/2018. Umas das metas, o Estado precisa informar qual o esforço dele com recursos próprios seja tesouro 27 

livre ou FRH a meta dentro do contrato de 2018 era de no mínimo 3 milhões. Então estão organizando 28 

regionalmente esse material, até porque todos estão pedindo em relação ao FRH, Progestão e Procomitês. Os 29 

esforços, com recursos próprios,  para a gestão de recursos hídricos no contrato está organizado institucional no 30 

sistema de gestão, o único repasse que aconteceu no ano anterior foi para o Comitê Várzea de R$ 86.000,00 31 

que foi o término dos contratos com as consultorias dos planos de bacias um residual do Apuaê-Inhandava, 32 

Tramandaí e Plano Estadual de Saneamento. O segundo item que assinalamos no contrato, está que iria investir 33 

seria a divulgação dos processos eleitorais que também entra a comunicação social e de fusão de informações 34 
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que é R$ 19.134,50. O planejamento estratégico não se aplica, e o sistema de informações de R$ 2.205,507,08 35 

e fechou em R$ 6.882,098,58. Isso é tudo o investimento do FRH com a manutenção da sala de situação que 36 

faz o boletim, da antiga Somar que foi adquirida pela empresa Clima Tempo. O valor mais alto foi da compra de 37 

um espectrômetro para a FEPAM para detectar metais pesados.  Sergio Cardoso sugere uma nota técnica sobre 38 

o potencial desse equipamento e qual é o planejamento que a Fepam está pensando porque para alguns de lá, a 39 

politica de recursos hídricos não existe. Acredita que temos que deixar claro que essa Câmara está aprovando 40 

esse dinheiro e esse equipamento para ser usado para fortalecimento do Sistema. Thais confirma que solicitará 41 

a coordenadora providenciar. Patrícia sugere que a Fepam venha participar da próxima reunião e apresente, 42 

seria muito interessante. Patricia continua apresentando as demais despesas com diárias, pronto adiantamento, 43 

equipamentos totalizando R$ 508.897,38 referente a 2021. Ten. Cel Rodrigo se apresenta e informa que 44 

precisará sair antes e coloca-se à disposição para fazer uma apresentação sobre a estrutura do Comando 45 

Ambiental e os valores gastos com o recurso público. Patrícia Moreira Cardoso confirma que precisa da votação. 46 

Em seguida Carmem Silva da inicio a votação para habilitação. Aprovada a habilitação por maioria, 01 47 

abstenção do Comitê Tramandaí justificando que não conseguiram avaliar a documentação. Item 3. 48 

Manutenção dos Comitês de Bacias: Patrícia Moreira Cardoso informa que a Presidente do CRH prorrogou a 49 

consulta pública até o dia 10 de agosto, tiveram em torno de quinze contribuições. Estão consolidando e 50 

encaminhando à PGE porque a proposta é a elaboração de um instrumento conforme o padrão dos contratos de 51 

metas e a PGE será consultada se é viável. Em concordância com o Presidente Alexandre, informa que a ideia é 52 

fazer um seminário sobre a manutenção dos Comitês, logo após o processo eleitoral finalizar. Salienta que na 53 

introdução da nota técnica, uma das nossas propostas é encaminhar e perguntar para a PGE, encaminhando 54 

também a eles a portaria interministerial do Ministério do Planejamento sobre a possibilidade de celebração de 55 

contrato de metas para poder celebrar com entidades e não focando mais em nota fiscal, não focando naquelas 56 

prestações de contas 2000 páginas. Patrícia informa ao Tiago Correa que estão em tratativa para alojar a Sede 57 

do Comitê na regional de Tramandaí, está tudo certo falta somente o ar condionado. Tiago Corrêa coloca que a 58 

sede do Comitê na SEMA é importante, mas não relevante. O Comitê não tem uma folha de papel e não tem 59 

como os Comitês aprovarem a prestação de contas do PROGESTÃO, é uma afronta. Não tem como o sistema 60 

continuar assim. O Comitê Tramandaí está sem recursos e sem estruturas para seu funcionamento há sete 61 

anos. A situação é constrangedora e não acredita em mais nada, já estamos quase no terceiro governador e 62 

nada andou. Vários outros comitês que estão fechados, o Fórum Gaúcho de Comitês totalmente desarticulado 63 

porque não se tem comitê. Então se os Comitês vão ter que judicializar, solicita que diga que não estão achando 64 

uma forma, então vão falar com o governador, com o secretário, com o papa, mas assim não tem mais 65 

argumentos.  Patrícia entende o que Tiago externiza, o que os Comitês sentem, o sentimento da forma como o 66 

Estado trata a manutenção dos comitês, assim como trata sobre a agência e a cobrança. Então isso também vai 67 

ficar registrado, independentemente disso, os outros fluxos que estamos fazendo, como essa questão da sede 68 
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foi uma demanda que o Tramandai oficializou, vamos continuar a tratar independentemente disso. Sergio 69 

Cardoso coloca que entende todos os dois lados e que assina embaixo a colocação do Tiago. Há quase quatro 70 

meses de terminar o governo e pensar em seminário, ninguém quer saber mais de nada, nós queremos 71 

resultados. Sabemos que a decisão de não dar recursos para os comitês foi na Casa Civil e não da CAGE. Tiago 72 

questiona se haverá prazo. Patrícia informa que vai montar a proposta e encaminhar a CAGE e até a próxima 73 

reunião terá uma posição. Presidente Alexandre informa que a Patrícia terá que sair da reunião mas ainda tem 74 

os dois itens da pauta Execução do Programa Avançar e Orçamento 2023 e sugere uma reunião destas duas 75 

pautas mais a manutenção dos comitês  e sugere uma reunião extraordinária no dia 26/08/2022. Aprovada 76 

sugestão por unanimidade. Inclusão de pauta: Oficio 02 de fevereiro de 2022 Comitê Camaquã: Mario Damé 77 

informa que o oficio foi endereçado ao Ten. Adriano da Silva Barbosa  do 2ª Pelotão da Brigada Militar. O que 78 

houve foi que o arroio Abranjo passou com 15km sem água por uma sema a contar 31/12/2021 e após em 79 

fevereiro 2022, então ligou para a PATRAM em vários municípios ali perto e em Rio Pardo informaram que o 80 

pessoal estava deslocado para a operação golfinho e só poderiam depois de quinze dias. Diante disso, se 81 

desentendeu com o pessoal e falou com o comandante Cel. Wladimir Rosa pedindo urgência, pois o arroio 82 

estava sem água bem na época da piracema e esse desagua no Rio Camaquã. Além disso, em 2020 isso já 83 

ocorreu, a PATRAM foi lá desmanchou o barramento com sacos de areia. Como o arroio continuava sem água 84 

ligou novamente a PATRAM e começou a confusão. A PATRAM informou não tinha carro, barco e saíram com 85 

um monte de desaforos. Então eles pediram uma pessoa que os acompanhasse, eu entrei em contato com a 86 

Secretaria do Meio Ambiente de Encruzilhada do Sul e uma pessoa os acompanhou. Nesse momento da visita 87 

eles não foram ao rio, foram na casa do suposto suspeito e informaram que eu havia feito a denuncia. Que 88 

depois vieram tirar satisfação e me ameaçando de morte. Eles chegaram a atacar três carros parecidos com o 89 

meu, com arma, com tudo para liquidar o vivente. E o terceiro Ofício é relação dos equipamentos adquiridos com 90 

os recursos do FRH foram pedidos 25 caminhonetes, 25 barcos, 25 motores, 25 drone um de cada por bacia. 91 

Esses Comandos do interior não sabem que existem esses equipamentos com recursos do FRH e te dizem que 92 

não podem fazer esse tipo serviço. E que eu teria que saber onde estava o barramento, além de me botarem 93 

como presidente, vice-presidente de comitê como órgão fiscalizador como policial. Então por isso os ofícios, um 94 

solicitando à PATRAM onde estão os equipamentos e o resultado dessa fiscalização no arroio. Porque até hoje 95 

não responderam ao Comitê que precisa tomar providencias. Lembrando que se não podem fazer esse serviço 96 

não devem levar recurso do FRH para compra de equipamentos. Sergio Cardoso fala que a situação é similar a 97 

do Rio Gravataí e coloca-se à disposição para marcar uma reunião com o Ten Cel Rodrigo e esclarecer  essas 98 

questões. 4. Assuntos Gerais: Não houve.  Sem mais assuntos a tratar, Presidente Alexandre agradece a 99 

presença de todos, encerra a reunião às 15h31min e eu, Luiza Oliveira lavrei a presente ata.  100 

Conselho de Recursos Hidricos 13:49 / 15:31 

Lidiane SEAPDR 15:09 / 15:31 
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Lidiane SEAPDR 15:06 / 15:08 
Lidiane SEAPDR 14:58 / 15:07 
Lidiane SEAPDR 14:16 / 14:56 
Lidiane SEAPDR 13:47 / 14:15 
João Schuch 13:48 / 15:06 
Gabriel Frota 13:53 / 15:31 
luiza porto 13:54 / 15:31 
Geólogo Sérgio Cardoso 13:55 / 15:31 
Thaís 13:56 / 15:31 
vanessa 13:56 / 15:16 
Alexandre Swarowsky 13:56 / 15:31 
Julio Porciuncula 14:06 / 15:31 
Julio Porciuncula 13:57 / 14:08 
SEMA 13:58 / 15:31 
Mario Damé 13:58 / 15:31 
André Affonso 13:59 / 15:31 
Rogério Silva 14:06 / 15:31 
Rogério Silva 14:02 / 14:05 
joao paulo 14:03 / 15:31 
Ana Elizabeth Carara 14:11 / 15:31 
tiago 14:14 / 15:18 
sala-cabm 14:16 / 14:48 
Cristiane Loebens 14:21 / 15:17 
Fábio Avancini Rodrigues - Mirim-São Gonçalo 14:49 / 15:01 
João Schuch 15:06 / 15:31 
Cristiane Loebens 15:15 / 15:31 
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